

un homme de Dieu. Son intelligence puissante, au service d'un cœur dévoré de zèle pour le salut des âmes et la sanctification des prêtres, se passionnait pour les grands problèmes de la théologie, surtout de la théologie ascétique. Par quelques écrits fort remarquables, (entre autres, le *Retour continué à Dieu*, l'*Ami du Sacré-Cœur*), il préludait à la publication de « son livre » ; ainsi le nommait-il.

Ce livre, traité complet de pastorale, le Père Desurmont l'a composé, corrigé, refondu, retouché sans relâche. Trente années d'étude, de labeur et d'expérience y ont été consacrées ; mais à la veille de le présenter au clergé, le vénérable auteur était rappelé à Dieu (23 juillet 1898).

La *Charité sacerdotale* parut l'année suivante. Dans les publications ecclésiastiques elle fut l'objet de comptes-rendus très élogieux. Les voix autorisées des princes de l'Eglise s'élèvent pour célébrer cette œuvre magistrale. Citons ici quelques témoignages :

« ... De nombreux essais ont été faits à toutes les époques pour éclairer et diriger le prêtre aux prises avec les difficultés de son ministère. Mais condenser dans une merveilleuse synthèse les doctrines et les méthodes qui président à l'art de sauver les âmes, c'est ce que personne n'avait encore tenté, et ce que le T. R. P. Desurmont a parfaitement réalisé... » (*Cardinal Mathieu.*)

« ... Le Père Desurmont nous laisse, comme legs de son apostolat, son livre de la *Charité sacerdotale* qui est bien la meilleure théologie pastorale que nous puissions désirer. Ce livre sera bientôt entre les mains de tous les prêtres sérieux, — c'est du moins mon vœu et mon espoir — comme le manuel classique de leur ministère... » (*Mgr Guillois, évêque du Puy.*)

« ... Mon désir de lire cet ouvrage était excité par l'impression de bonté et de sainteté qu'avait faite en moi et en mon